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香港社會普遍對下年度
財政預算案反應正面。根據香港大學民意研究計劃在預
算案公布當晚進行的即時調查發現，有38%受訪市民滿
意新年度預算案，較2011年的即時調查顯著上升了11個
百分點；預算案的即時評分為57分，較2011年上升了5.5
分。
該調查於2012年2月1日晚進行，共訪問了1,015名香港

巿民。撇除完全未聽過預算案任何內容或相關報道者
後，在826名受訪者中，38%對新年度預算案表示「滿
意」，「一半一半」佔33%，「不滿」者為26%，不滿比
率較即去年的調查大幅減少了9個百分點。而給予預算案
的評分為57分。
在曾俊華發表的5份預算案中，以2008年發表的滿意率

最高，為68%，評分有70.6分；其次為2010年的47%，評
分60.8，新年度預算案則排第三（見表）。不過，值得注
意的是，港府在2008/09年至2010/11年的3個財政年度期
間，共推出了接近1,100億元的利民紓困、創造就業及刺
激經濟的措施。

調查又發現，財政司司長曾俊華在公布財政預算案後
的得分為54.1分，較今年1月3日至1月6日進行的調查上升
了3.5分；支持其續任的受訪者，最新數字為29%，較前

下跌了8個百分點；反對者佔26%，較前增加了2個百分
點。
深入分析顯示，市民的年齡越大，越傾向滿意預算

案，及越傾向支持曾俊華出任財政司司長：按年齡分
組，在50歲或以上共362受訪者中，有46%滿意下年度預
算案，較平均滿意率多8個百分點，支持曾俊華者有
38%；30歲至49歲的311名受訪者滿意率則為34%，較平
均低2個百分點，支持曾俊華者為27%；18歲至29歲的149
名受訪者滿意率則為29%，較平均低9個百分點，支持曾
俊華者佔14%。

下年度
預算案建議再發100億元「與通脹掛
債券（iBond）」。在預算案烽煙節目中，
有聽眾關注iBond的發行有漏洞，擔心市
民出售iBond，會令外國基金有機會持
貨。曾俊華表示，iBond可以發展債券市
場，同時給香港市民認購，抵禦通脹壓
力，如果市民在公開市場出售，相信已
經有錢賺，最終得益的始終是香港市
民。

香港醫療需求殷切，在財政預算案烽
煙節目中，有市民滿意政府撥款重建廣
華及瑪麗兩間醫院，但擔心人手不足，
有市民則認為，九龍東只有聯合醫院，
未能應付需求，要求增建多一間醫院。
曾俊華回應說，當局投放約400億元支
援醫療服務，又指聯合醫院已經落實擴
建，預算案中亦有措施增加醫護人手。
另外，有聽眾亦讚揚政府注資撒瑪利

亞基金減輕病人負擔是德政，曾俊華表
示，注資100億元到撒瑪利亞基金，可
以應付基金10年運作，希望可以多些病
人受惠。至於有建議指應增加向「雙非」
孕婦來港產子收費，他說，局長正考慮
相關問題。

下年度財政預算
案中公布的本財政年度修訂預算，與去年初發表
的預算案有大幅的差距，被議員質疑「連年計錯
數」。曾俊華強調，香港屬於外向型經濟影響，
收入容易「大起大落」。

在立法會特別財務委員會上，會計界議員陳茂
波質疑，曾俊華在5份財政預算案都低估了政府
收入，其中薪俸稅和利得稅每年分別平均低估了
79億元和152億元。

新民黨主席葉劉淑儀批評，曾俊華及其經濟師
團隊不知道經濟狀況，連年錯估盈餘會影響政府
財政的中期預測，更會令政府在基建規劃上出
錯，窒礙本港經濟發展。民主黨議員李華明亦
稱，連續多年低估盈餘會令政府對長遠投資「窒
住窒住」。
曾俊華在會上解釋，在他公布2011/12年財政預

算案後，港府改變了賣地策略，賣出了20多幅地
皮，令庫房收入多了200多億元。他又強調：
「香港屬外向型經濟，外圍事件對政府庫房收入
影響好大。」

在立法會財委
會會議上，多名議員立法會均贊同預算案中的退
稅措施、增加免稅額及中小企特別信貸保證計
劃，認為能夠協助中產和中小企。不過，不少議
員稱預算案未能關顧「N無人士」，建議政府注資
關愛基金，向輪候公屋超過3年的住戶提供租金
津貼。
曾俊華回答時稱，該建議涉及政策問題，香港

社會需要時間深入討論，但擔心提供租金津貼可
能會扭曲租務市場，更會令更多人申請輪候公
屋，令輪候上樓時間加長，影響其他輪候人士。
曾俊華否認去年派錢是錯誤的決定，指是因應

當時情況的一次性藏富於民措施，而在今年預算
案諮詢時，他聽到不少政黨及機構極力反對，故
最終無包括這個計劃。被追問是否一定不會「歷
史重演」，再次派發現金時，他強調「（不再派錢）
這是政府的決定」。
曾俊華強調，下年度預算案是當局在經過深思

熟慮才推出的，歐美復甦未許樂觀，預期今年香
港經濟有1%至3%的增長，但最壞情況可能是負
增長，故當局已為經濟「堆沙包」，防範失業率
回升，並推出一次過的針對性措施幫助不同階層
的市民，包括協助基層市民。

勞聯立法會議員李鳳英批評，港府「救市不救
人」，有措施協助企業，無措施針對失業人士。
工聯會立法會議員葉偉明則要求，港府應考慮放
寬交通津貼申請限制，直接減輕工人生活壓力。
針對具體措施方面，曾俊華指出，勞工及福利

局正就長者2元乘車優惠的細節，與各公共交通
機構商討，希望盡快向立法會申請撥款，估計涉
及數額不是小數目。勞工及福利局局長張建宗稍
後亦會向立法會匯報，屆時當局會就扶助基層問
題再作交代，但未有透露會否有好消息。

預算案除了羅列了大堆數
據，還隱藏「猜謎遊戲」。曾
俊華昨天表示，每年制定預算
案時都會不開名地引用名句，
他今次在結語部分，所引用的
古希臘悲劇作家的說話，「只
要問心無愧，何懼人生的艱難
困頓」，是充滿「反諷意味」，

希望大家欣賞。他又說，自己過去5
年的工作表現，應要由香港市民去

評價。
曾俊華昨晨在電台聯播節目中，

被問及他在今年預算案中引用「悲
劇作家」的名句，是否意味他覺得
自己是一名「悲劇英雄」時笑稱：
「我只是簡單的人，不是喜劇，亦不
是悲劇人物。」
被問到曾否想過自己在歷史留下

的名聲，他坦言，應由市民評價他
過去5年的表現，但認為本港失業率

由09年高位5.5%降至現時3.3%，市
民收入增加一成多，面對金融風
暴，香港仍能保持穩定經濟，改善
市民生活，這些經濟指標是一幅有
代表性的照片。　
曾俊華並強調，在發表最後一份

預算案後，「真工作」現在才開
始，未來兩三個月會努力向議員和
市民解釋，爭取支持。

俊華昨晨接受電台聯播節目訪問，隨後出
席立法會特別財務委員會，介紹下年度預

算案，其中有關中產人士的稅務優惠，及針對
「N無人士」能否受惠成為討論的焦點。

在昨晨由四電台聯播的「烽煙」節目上，多名
中產聽眾均讚揚「多年來的聲音終獲得回應」。
不過，部分「N無人士」則指自己未能在新年度
預算案中受惠。曾俊華重申，新年度預算案大部
分都是長遠措施，一次過紓困措施只佔小部分，
相信長遠搞好經濟，全體市民都可以受惠。

中產市民蕭太慨嘆，兒子日捱夜捱賺月入1萬
多元都要交稅，而新預算案「不再搜刮民脂民
膏」，可令中產息怒。黃先生亦讚賞當局對中小
企「花心思」，相信信貸擔保有助業界面對未來
的經濟挑戰。有中產人士亦坦言，港府多派糖只
能短暫開心，應把資源用於制定長遠政策，「為
有需要人士雪中送炭，而非向中產錦上添花」。
對港府不再派6000元，聽眾陳女士認為，去年

派6,000元是「亂花錢」，當局應該增建公屋，解
決樓價高及住屋難問題，自然可化解民怨，「無
屋住怎有心機做事」？但亦有聽眾稱，去年派錢
市民開心，認為今年應毋須諮詢，加碼派7,000元
至8,000元紓解民困：「通脹殺到埋來，燃眉之
急。你說『明天』會更好，但今年都過唔到呀！」

有「N無人士」則投訴在今次預算案中「毫無
受惠」。 房居民黃先生慨嘆，電費寬免政策只
能惠及 房業主。住在 房的單親媽媽亦哭訴，
一心希望自力更生，但預算案照顧綜援家庭，卻
忽略「N無」一族的苦況，「難道我們這班人不
屬於香港居民，所以你們不幫我們，不看我們？
政府預期這幾年環境會轉差，我們環境卻不差
嗎？」
曾俊華在回應時先讚賞了她的努力，並強調當

局很多措施都是幫助基層的，包括重建醫院和教
育福利等，並會將關愛基金的措施恆常化，直接
幫助「N無」人士。

特首參選人唐英年同意，「N無
人士」在下年度預算案中得不到
支援，如 房居民，又未能上公
屋，收入卻超過申領綜援水平，
但相信「關愛基金」可協助到未
能受惠的有需要人士。另一特首
參選人梁振英提到預算案未有擴
闊稅基時稱，香港不應為了擴闊
稅基而去擴闊稅基，在財政能力
許可的情況下，亦毋須考慮新的
稅種。
唐英年昨日在出席公開場合後

表示，這群「N無人士」有共同
因素，下年度預算案已經考慮，
並將他們納入政府常規資助中，
而關愛基金可幫到未受惠於制度
的有需要人士，故相信下年度預

算案所推出的措施未必能令「N
無人士」受惠，但相信關愛基金
可為這些「N無」提供協助。
他又提到，預算案中建議由市

區重建局負責工廈重建，這和自
己的建議不謀而合，倘他當選特
首，希望可以盡力落實。
梁振英則回應了預算案中未有

提及擴闊稅基的問題，強調特區
政府收稅和所有行為都是為了香
港社會的發展，是為了人民生
活，為社會提供最好的服務，故
在財政許可的情況下，沒必要
「為擴闊稅基而去擴闊稅基」，又
強調自己推出的11個範疇政綱
時，已考慮了特區政府的財政承
擔能力，認為未來5年都不需開設
新稅種。


